

Primer Encuentro entre Grupos de Cambio Rural II de productores porcinos salteños

El sábado 31 de octubre de 2015 se realizó el Primer Encuentro entre productores porcinos que pertenecen a 4 grupos de Cambio Rural II de la provincia de Salta:

- Productores de Cerdos del Valle de Lerma
- Cerdos del Durazno
- Tranquera Adentro
- Puerta al Sur

La jornada comenzó con una Capacitación a Campo en las instalaciones de la granja porcina situada en la Finca Carlitos, en la localidad de Ojo de Agua, departamento de Rosario de la Frontera, Salta.

Gracias a la generosidad de su propietaria, la sra Estrella Palacio, se concretó una visita a la totalidad de las instalaciones productivas de su establecimiento.

Durante el recorrido, guiado por la misma propietaria, quien transmitió su experiencia a los 30 productores presentes, complementada por asesoramiento técnico por parte de la Vet María Inés Bianchi, especialista en producción porcina y agente de proyecto de los grupos presentes, y el Téc Alejandro Bassanetti, ambos pertenecientes al grupo de Producción Animal de la EEA INTA Salta.

También participaron de la jornada los Promotores Asesores de los grupos, y la Ing Agr Haydée Lackner, a cargo de la OIT Rosario de la Frontera, de fundamental apoyo en la organización, con su habitual calidez humana.

La granja está organizada en un sistema a campo semi intensivo, con un inmejorable cumplimiento de las normas de bienestar animal, y una alta eficiencia productiva, con parámetros de calidad totalmente compatibles con las exigencias del mercado actual. Cuenta con 80 madres y 4 padrillos de excelente calidad genética como plantel reproductivo, lo cual es de un tamaño superior para el promedio de la zona.

Combina instalaciones diferentes para cada etapa, destacando la incorporación de tecnología y demostrando que se puede producir eficientemente en forma moderna, sostenible y amigable con el medio ambiente.

En la maternidad cuenta con parideras móviles a campo, de diferentes tipos que se han ido probando, quedándose como ideal para la zona con la paridera de tipo alpina, según la opinión experimentada de la propietaria.



Paridera alpina a campo



Intercambio de opiniones entre productores sobre parideras a campo



Maternidad a campo, con refugio para sombra al lado, obsérvese la planilla de registro de datos ubicada encima de la paridera

Para el destete y recría se ha incorporado el sistema de túnel de viento, o cama profunda, hecha a medida para los requerimientos del criadero. En la experiencia de este criadero, la cama profunda en el destete ha dado mejores resultados que los cajones de destete. La cama profunda se realiza con paja propia del lugar y reciclado de materiales de descarte, siendo por ello sustentable, ecológico y aplicable a otras etapas productivas. Los lechones se ingresan al destete con 21 a 28 días de edad y 6 a 7 kg de peso, y se sacan cuando alcanzan los 40 kg de peso aproximadamente. Allí pasan a pistas de engorde, hasta su terminación y venta.



Lechones de destete en cama profunda



Cama profunda con lechones de recría



Los visitantes observan y analizan el sistema de cama profunda, hecho con materiales reciclados



Cerdos que fueron pasados de la cama profunda a pista de engorde, observese la tranquilidad de los mismos

La gestación y el engorde de capones se realiza en piquetes al aire libre, con refugios adecuados para dar abrigo y sombra, y divisiones hechas con diferentes materiales, incorporando el uso de boyero eléctrico alimentado con pantallas solares. Cada piquete cuenta con una pequeña plataforma de cemento donde se hallan ubicados los bebederos

automáticos tipo chupete con cazoleta, evitando desperdicio de agua y formación de barro. Los comederos son de tipo automático con tolva, o también hechos con caños petroleros reciclados, y se combinan de acuerdo a las necesidades de la categoría de los cerdos presentes en cada potrero.



Gestación en potrero, obsérvese el comedero automático y la zona hormigonada con bebedero automático, y la división por boyero eléctrico alimentado por la pantalla solar



Vista panorámica de los distintos piquetes de gestación grupal al aire libre



Engorde en pistas al aire libre, con bebederos automáticos en un sector hormigonado, y comederos automáticos. También se observan los refugios hechos con materiales reciclados.



Pistas de engorde, la separación con hormigón y alambrado fue hecha en un primer momento, luego se comprobó que con divisiones de boyero eléctrico es suficiente cuando los cerdos son tratados de acuerdo a los principios del bienestar animal, siendo animales dóciles y tranquilos.



Cerdos en engorde descansando bajo el refugio

Inclusive se cuenta con un corral separado destinado a cuarentenas o enfermería, lo que contribuye a un manejo sanitario adecuado.

Luego de la visita a las instalaciones de los cerdos, visitamos el sector de almacenamiento y preparación del alimento, donde la sra Estrella explicó el uso de las diferentes materias primas, y como realiza las fórmulas alimentarias para las distintas categorías. Se aprovechó el momento para hacer una breve capacitación en nutrición, uso de núcleos vitamínico-minerales, medicamentos y secuestrantes de micotoxinas.



Visita a la zona de almacenamiento y preparación del alimento



Capacitación sobre formulación de raciones para diferentes categorías y uso de aditivos

Finalmente se visitó la zona de embarque y se conversó sobre la comercialización, siendo invitados a una ronda de mate y pasta frola casera, prelude del ameno almuerzo compartido después en la OIT.



Embarcadero



Ronda de pasta frola casera y mate compartido en la granja

El almuerzo compartido se realizó en la OIT Rosario de la Frontera, Salta, y permitió el activo intercambio de experiencias entre los productores de los grupos participantes, en

un clima ameno y distendido. Inclusive se intercambiaron sus datos personales con vista a comprar reproductores e insumos en conjunto, lo que permitirá conseguir mejores precios para todos



Compartiendo el almuerzo e intercambiando experiencias



Discutiendo futuras compras en conjunto

Contacto: María Inés Bianchi, Cambio Rural, Producción Porcina, EEA INTA Salta bianchi.maria@inta.gob.ar